

Si alto es el valor científico de la obra, en la que maneja, con igual maestría, el dato estadístico y la interpretación cualitativa, lo es aún más el talante con que está escrita. Con serenidad de juicio, sin filias ni fobias, asume toda nuestra historia sin condenas ni descalificaciones. Ha sabido superar los anatemas y las reprobaciones indiscriminadas de la historiografía partidista, para ofrecernos un examen ponderado de un siglo de nuestra historia, que se debate entre la crisis de un sistema político, social y económico, que fenecía, y la gestación e implantación de un nuevo concepto del estado y la sociedad.

Con esta obra, el profesor Palacio Atard ha conseguido presentarnos las líneas maestras, que configuran la historia española del siglo XIX, con criterios de objetividad, sin concesiones a esquemas ideológicos previos. Otra nota positiva es la superación de las interpretaciones narcisistas e introvertidas de nuestra historia, para situarla adecuadamente dentro del contexto general europeo.

Un estilo claro y fluido hace que la lectura de esta obra resulte agradable y sea accesible no sólo para los especialistas, sino también para el público en general. En ella pueden encontrar cumplida respuesta cuantos, sean historiadores, políticos o profesionales de la información, se interesan por encontrar los antecedentes históricos de los problemas que hoy nos aquejan. Es de esperar que el profesor Palacio Atard complete pronto su obra, ofreciéndonos una obra similar dedicada al presente siglo.

LUIS ALVAREZ GUTIÉRREZ

TUÑÓN DE LARA, M., Y OTROS AUTORES: *Historiografía española contemporánea. X Coloquio del Centro de Investigaciones Hispánicas de la Universidad de Pau. Balance y resumen*, Siglo XXI de España Editores, Madrid, 1980.

Bajo el título *Historiografía española contemporánea* se ofrece al lector un conjunto de estudios y trabajos realizados por una treintena de historiadores y que son el resultado de las aportaciones al último Coloquio del Centro de Investigaciones Hispánicas de la Universidad de Pau.

Con la publicación, por la editorial Siglo XXI, de este volumen colectivo, el propio campo de nuestra historiografía se ha visto enriquecido con esta obra que posee, sin duda, el carácter de libro-documento: en ella se ofrece no sólo el conjunto de aportaciones antes apuntado, sino el *Balance y Resumen* de la ingente labor realizada a lo largo de diez años de coloquios, canalizada y estimulada por ese gran «combatiente por la Historia» que es Tuñón de Lara.

Sin embargo, el valor documental al que aludimos responde también a las circunstancias históricas en que tuvieron lugar tales «encuentros» y que, dadas sus peculiares características, confieren a dicha labor un mérito testimonial que ha de ser destacado y aplaudido. Si la historiografía —como dice P. Vilar— atestigua acerca de toda una época y ella misma forma parte de su historia, la obra que aquí comentamos atestigua también acerca de la historia de España de la década de los setenta y por otro lado los mismos Coloquios de Pau encierran también una «intrahistoria» de cuyas vicisitudes pueden dar cuenta los propios protagonistas que acudían a la cita anual de Pau transgrediendo en ocasiones aquella España del «tiempo de silencio» en busca de un foro libre de censuras donde profesores ya consagrados y «aprendices de historiador» podían intercambiar ideas y hablar sin trabas sobre los acontecimientos de España y de su historia.

Desde el mes de marzo de 1970 en que se inicia el primer coloquio, el Centro de Investigaciones Hispánicas de la Universidad de Pau se convirtió en un foco de atracción para un grupo de historiadores cada vez más numeroso, donde

se iría gestando, lentamente y no con pocos esfuerzos, las bases metodológicas de una nueva historia.

En cuanto a la obra realizada a lo largo de estos diez años, los grandes temas tratados en cada uno de los coloquios son una buena muestra de la variedad de sectores y campos de investigación referidos a los siglos XIX y XX y que con carácter monográfico eran debatidos y contrastados por los asistentes.

a) Socioeconomía. Historia social y movimiento obrero (II y IV). Evolución de la sociedad rural (VI). Industrialización (IV).

b) Historia de las ideas políticas, sociales, literatura, etc. (II y IV). Estudio sobre la historia de la prensa española (V).

c) Historia política y constitucional (IX).

d) Metodología o fuentes para el estudio de la historia contemporánea española (I). Nuevos métodos (VII). Catalogación, análisis y crítica bibliográfica (X).

Sin abandonar estas grandes áreas temáticas, las ponencias presentadas en el último coloquio se ofrecen en este volumen colectivo en dos partes bien diferenciadas: una primera, referida a la propia *Historia de los coloquios*. En ella se integran tres breves pero sugestivos trabajos. En el de Pierre Malerbe, cuyo título es ya sugerente —1970-1979, los Coloquios de Pau. Diez años de historia y de amistad. Y también diez años de España, nuestra vida—, el autor da cuenta pormenorizada y elocuente del origen y gestación de estos coloquios, desde los primeros contactos y dificultades hasta los criterios metodológicos que habían de configurar los temas a debatir, en un ámbito abierto siempre a la discusión y al diálogo. Sin embargo, a lo largo de esta reconstrucción puntual de las vicisitudes surgidas a lo largo de diez años de «encuentros», el trabajo de P. Malerbe está salpicado también de curiosas anécdotas, de vivencias cargadas de emotividad y de afecto, y junto a ellas las referencias también a la historia «viva» de aquellos años en que tienen lugar en España luctuosos acontecimientos provocando la inevitable consternación de los allí reunidos.

Por su parte, Eloy Fernández Clemente, en su trabajo titulado *Hacia un hispanismo total*, destaca el interés por la metodología que ha caracterizado la labor pedagógica e historiográfica de Tuñón de Lara, a cuyo empeño y tenacidad se deben, en buena medida, la propia existencia de los coloquios. «Como rasgos comunes —dirá Fernández Clemente— definidos desde las primeras ediciones de trabajos, ha estado en los coloquios: una preocupación dominante por la historia social y la de las actitudes mentales, por las fuentes y su rigor, y una tendencia a evitar el relato superfluo, la 'literatura' histórica.» Y en cuanto al método, el propio Tuñón lo subrayó con motivo del VI encuentro: «nuestros coloquios tienen por principio una amplia libertad de enfoques de métodos expositivos, de temas a tratar (dentro del tema general fijado al que la experiencia nos ha enseñado a ceñirnos)».

Con el fin de ofrecer una visión global sobre el contenido de los coloquios, el autor sintetiza los grandes temas abordados a lo largo de los diez años, que ya hemos señalado anteriormente, para pasar después a recordar las intervenciones más destacadas habidas dentro de estas grandes áreas temáticas. Finalmente se hace una obligada referencia, como un atractivo más de los Coloquios de Pau, el haber posibilitado el encuentro con grandes hispanistas franceses, así como otros «nombres» de reconocido prestigio intelectual.

Por último, el tercer trabajo que integra esta primera parte de la Historia de los Coloquios, lleva el título de *Diez años del «Centre de Recherches Hispaniques» de la Universidad de Pau*. Su autor, Gerard Caussimont, ofrece una descripción, de enorme utilidad para conocer realmente el balance de la labor

realizada, de los títulos y la cronología de cada uno de los coloquios, de las ponencias y comunicaciones presentadas y, finalmente, una lista de sus participantes.

En cuanto a la segunda parte del libro que comentamos, mucho más extensa, está formada por el conjunto de trabajos presentados al último de los Coloquios de Pau. A través de ellos se hace una revisión crítica de la *Historiografía contemporánea*, abarcando los más amplios y variados temas de la historia de España de los siglos XIX y XX.

Con el trabajo de Alberto Gil Novales, 1970-1979, diez años de historiografía en torno al primer tercio del siglo XIX, se inicia la segunda parte de este volumen colectivo, cuyo contenido temático, esencialmente historiográfico, obliga a recordar, como hace el citado autor, la función informativa que en este sentido desempeñó el *Boletín* de Pau. «Los Coloquios de Pau —dice Gil Novales—, aparte de poner en contacto a unos investigadores con otros, función propia de toda reunión científica, más la escapatoria obligada para comprar libros franceses, comenzaron a publicar un *Boletín*, modestamente, pero de extraordinaria eficacia a la hora informativa y, sobre todo, por sus páginas bibliográficas. No sé si se juzgará que es una impresión excesivamente subjetiva, pero creo que el *Boletín* ha cumplido una tarea fundamental en el conjunto del haber de Pau.»

Los sucesivos trabajos presentados abordan una serie de temas, algunos todavía polémicos, como el de la Revolución burguesa en España, a cargo de Juan Sisínio Pérez Garzón, o *El «sexenio revolucionario» en la historiografía*, de Juan Luis Guereña. En cuanto a los aspectos económicos, han sido estudiados y revisados por Gabriel Tortellá en su trabajo *La historia económica de los siglos XIX y XX: ensayo bibliográfico*, así como la *Historia del movimiento obrero en España*, a cargo de Tuñón de Lara.

Por otro lado hay que resaltar los trabajos referidos a temas más ideológicos, como el de José Carlos Mainer, *Literatura y sociedad desde 1898*; el de Miguel A. Rebollo Torio titulado *Historia y lenguaje*, y el de Fernando García de Cortázar sobre *La nueva historia de la Iglesia contemporánea en España*.

En cuanto a los trabajos referidos más concretamente a la historia del siglo XX, dos temas monopolizan su tratamiento: el estudio de Santos Juliá, *Segunda República: por otro objeto de investigación*, y por otro lado, el tema más controvertido de nuestra historia contemporánea: la guerra civil. Los tres trabajos que se presentan responden a tres enfoques distintos del conflicto, aunque siempre desde el punto de vista historiográfico. El de María del Carmen García-Nieto se centra en la *Historiografía política de la guerra civil de España*; el de Michel Alpert, a la *Historiografía militar*, y el de Angel Viñas hace referencia a las *Dimensiones económicas e internacionales de la guerra civil: una presentación de la literatura reciente*.

No podemos mencionar, en una breve reseña bibliográfica, todos y cada uno de los trabajos que aún nos faltan por señalar. Sin embargo, de este amplio conjunto bibliográfico merece ser destacado el interés que se ha prestado a lo largo de estos diez años de coloquios a los estudios de las nacionalidades y regiones de España, cuyo resultado puede apreciarse en la serie de trabajos que hacen referencia a la *Historiografía de Cataluña*, País Vasco, Galicia, Asturias, Canarias, Extremadura, sin olvidar la *historiografía contemporánea aragonesa*, de la región murciana, del País Valenciano, Mallorca y Madrid.

Por último, sólo nos resta recordar que siete de los Coloquios de Pau fueron publicados en su momento por la editorial Edicusa, en una serie de volúmenes donde se recogían gran parte de las ponencias presentadas.